

L'ÉCHO DE LA FRANCE.

CONFÉRENCES DE NOTRE-DAME.¹

(Voir pages 129 et 163.)

DEUXIÈME CONFÉRENCE.

LA LOI MORALE.

Après avoir examiné dans une première conférence ce qu'est la personne morale ; après avoir établi qu'elle est dépendante de la loi, le R. P. Hyacinthe, dans cette deuxième conférence considère la loi morale en elle-même et se propose de prouver que cette loi, source première de l'obligation, est dépendante de Dieu.

Le conférencier de Notre-Dame a d'abord résumé en ces termes son enseignement de dimanche dernier :

“ Monseigneur,

“ Messieurs,

“ J'ai dit, en commençant ces nouvelles conférences, qu'elles m'apparaissaient comme la suite logique et loyale de celles qui les avaient précédées ; la *morale indépendante* étant, à mon sens, l'application des erreurs radicales que j'ai désignées sous le nom d'*antithéisme*.

“ Cette assertion a été contestée. Je suis obligé de la maintenir tout entière. Au respect des personnes, à la charité des âmes, à ces choses qui ne sont pas seulement pour moi une loi de la conscience, mais un besoin de l'esprit et du cœur, je crois essentiel de joindre, dans la grave

controverse qui nous occupe, la netteté et la fermeté inflexible.

“ Il y a, messieurs, trois formes sous lesquelles l'athéisme peut se produire au soleil de ce monde. La première, c'est la forme négative. Elle dit à Dieu : Tu n'es pas ; tout au plus tu es un idéal abstrait. La seconde, c'est la forme que je dirais presque affirmative, la forme qui blasphème Dieu comme une réalité qui pèse, et lui dit : Retire-toi, tu es le mal ! La troisième ne jette au Seigneur ni l'épithète du néant ni l'épithète du mal ; mais elle lui dit avec calme, avec une sorte de dignité scientifique et impartiale : Vous n'êtes qu'une hypothèse, vous n'avez de place ni dans les affirmations, ni dans les négations de l'esprit, ni dans les amours, ni dans les haines du cœur. Retirez-vous des certitudes de la science et des réalités de la vie.

“ Cette dernière forme de l'athéisme est la plus dangereuse de toutes ; et quoique les deux autres aient aussi leurs représentants dans le camp de la *morale indépendante*, c'est celle-ci qu'elle avoue hautement, et sur laquelle elle appuie son système. C'est à ce caractère essentiellement hypothétique de toute notion de Dieu que de nombreux et importants or-

¹ Pour répondre à une question qui nous a été faite plusieurs fois, nous dirons que les conférences du Père Hyacinthe que nous publions sont celles qui ont été prêchées pendant les avants du mois de décembre dernier.

Nous profiterons de cette circonstance pour dire que nous nous proposons de publier toutes les conférences du P. Hyacinthe ainsi que celles que prêchera le célèbre Père Félix pendant le carême prochain. Ce sera une belle occasion pour les abonnés de l'*Écho de la France* de conserver, dans un joli volume, ces remarquables productions des deux plus célèbres prédicateurs de notre époque, qui nous rappellent à la fois les hautes discussions philosophiques de la Grèce et la mâle éloquence de la chaire en France au XVII^e siècle.—Note Éd.